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На девятый день 
после Пасхи

11 мая – родительский 
день, или Радоница.

Дата ежегодно меняется, так 
как зависит от Пасхи. Самый 
важный в году родительский 
день справляют сразу через де-

вять дней после нее (в 2021 году Пасха была 2 мая).
В родительский день рекомендуется сходить 

в православный храм, помолиться искренне о 
даровании покоя душам ушедших.

Традиционно родственники едут на клад-
бище. Приводят в порядок могилы родных и 
близких: убирают прошлогоднюю листву, ветки, 
моют памятники, красят оградки.

Помянуть усопших также можно 9 Мая, если 
они погибли на полях сражений. А вот прихо-
дить на кладбище в первую неделю после Пасхи 
нежелательно.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Пламя разыгралось

Управление МЧС по Алтайскому краю работает в усилен-
ном режиме из-за обострившейся ситуации с пожарами.

В селах и городах проводятся рейды. Идут проверки, не 
разводит ли кто-то открытый огонь. Сейчас это запрещено 
из-за особого противопожарного режима, объявленного 
с 28 апреля. Увидеть дым помогают беспилотники. Наруши-
телей штрафуют.

С 6 по 11 мая в крае высокая пожароопасность, а с 7 мая места-
ми по западу – чрезвычайная. В последнее время каждый день в 
регионе происходит больше 100 возгораний, по большей части 
травяных. Но и бытовые никуда не делись. Сотрудники МЧС 
едва успевают уехать с одного места происшествия на другое.

На время появились дополнительные пожарные посты. 
Сообщить о нарушениях норм пожарной безопасности мож-
но по телефону доверия МЧС 8 (3852) 65-82-19. При пожаре 
звоните 101.

Алёна ИВАНОВА 

Впереди – свёкла
Аграрии Алтайского края приступили к севу сахарной 

свеклы. Работы начались в хозяйствах Ребрихинского, 
Павловского и Калманского районов.

Как сообщили в региональном Минсельхозе, уже засея-
но порядка 4,3 тысячи гектаров. Это почти пятая часть от 
намеченного объема на сезон.

Напомним, Алтайский край – единственный в Сибири 
регион, где возделывают сахарную свеклу. В прошлом году с 
каждого гектара накопали по 512 центнеров, что сравнимо с 
урожайностью в Краснодарском крае. Валовой сбор составил 
порядка 1,2 миллиона тонн.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Герои нашего времени
Трое сотрудников Управления Роспотребнадзора по 

Алтайскому краю награждены в соответствии с указом 
президента РФ Владимира Путина.

Главный специалист-эксперт территориального отдела в 
городе Бийске, Бийском, Ельцовском, Зональном, Красногор-
ском, Солтонском и Целинном районах Ольга Самойлова и 
главный специалист-эксперт отдела краевого управления 
Людмила Шарабанова удостоены медали Луки Крымского.

Начальник отдела Управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека по Алтайскому краю Ольга Егорова отмечена орденом 
Пирогова за большой вклад в организацию работы по преду-
преждению и предотвращению распространения коронавируса.

Не только с жалобами
Министерство здравоохранения Алтайского края 

с 1 мая возобновило личные приемы граждан. Министром 
Дмитрием Поповым личный прием граждан проводится 
каждый четвертый четверг месяца в здании краевого пра-
вительства по предварительной записи. В мае приемный 
день – это 27-е число.

В министерстве в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (обед с 13.00 
до 13.48) прием ведет специалист сектора по работе с обраще-
ниями граждан. Для устных обращений работают телефон 
горячей линии в круглосуточном режиме 8-800-350-3525 и 
телефоны министерства: 8 (3852) 62-77-66, 62-36-48 – в рабочие 
дни с 9.00 до 18.00.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ
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 П ЦРБ
В 2021 году планируется начать строитель-

ство нового инфекционного корпуса Павловской 
центральной районной больницы. На эти цели 
уже выделено 26 млн рублей. Также запланиро-
ван ремонт фасада корпусов этой медицинской 
организации.
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Ветер северо-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. 

Преимущественно без осадков.
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ночь
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день

+19о +24о +21о +23о

+22о +27о
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ночь

Ветер северо-восточный, ночью 
4-9 м/с, днем 7-12 м/с, порывы 
15-20 м/с. Преимущественно без 
осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Без осадков.

9 мая

10 мая

В списках не значился
  ПАМЯТЬ .

Лента у сердца

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Спустя семь с лишним десяти-
летий удалось узнать судьбу ал-
тайского солдата.

В краеведческом музее Рубцовска состо-
ялась церемония передачи солдатского 
медальона родственникам бойца Дмитрия 
Вольхина, погибшего в годы Великой Оте-
чественной войны на Волховском фронте.

В���������� �� �������
Правнук погибшего воина Владимир 

Фёдорович Вольхин с женой Любовью 
Андреевной и дочерью Алёной не скрыва-
ют волнения. Известие неожиданное – и 
радостное, и печальное одновременно. 
О судьбе родственника ничего не было 
известно с военных лет, даже фотографии 
не сохранились. Жила только память о 
том, что был такой Дмитрий Степанович, 
1904 года рождения, призванный в ряды 
Красной армии в 1941 году из деревни 
Тайги Рубцовского района. Принимал 
участие в боевых действиях по защите Ле-
нинграда. А затем – полная неизвестность. 
Долгие годы он считался пропавшим без 
вести. В Центральном архиве Министер-
ства обороны информации нет. Нет его 
имени и в Книге памяти Алтайского края.

Таких историй по России великое 
множество, но благодаря поисковому 
патриотическому движению из небы-
тия возвращаются имена тех, кто погиб, 
защищая Родину от фашистов.

������ �����������
Руководитель сводного поискового 

отряда Алтайского края «Ориентир» Га-

лина Буймова рассказала, что останки 
воина извлечены из земли на местах 
боев в Ленинградской области. Работы 
велись Мордовским республиканским 
патриотическим объединением «Поиск». 
В Кировском районе буквально вся мест-
ность изрыта траншеями. Здесь с сентября 
1941 года по январь 1944-го шли настолько 
ожесточенные бои, что говорить о точном 
числе погибших не представляется воз-
можным. Огромнейшие потери, тысячи 
солдат сложили головы. Некоторые по 
разным причинам остались непогребен-
ными, и лишь благодаря усилиям поис-
ковиков спустя десятки лет они преданы 
земле по-человечески.

К сожалению, многие уходят в братскую 
могилу безымянными, но личности от-
дельных бойцов получается установить 
с помощью солдатских медальонов.

�����������  ��������
В 2019 году поисковая экспедиция об-

наружила останки 109 бойцов. Удалось 
определить имена только семерых, в том 
числе троих уроженцев Алтайского края: 
Сергея Григорьевича Голованова, Гри-
гория Алексеевича Ширнина, Дмитрия 
Степановича Вольхина.

(Окончание на 3 стр.)

Семья Вольхиных будет хранить реликвию для потомков.

Накануне 9 Мая жителям 
края вручают георгиевские 
ленточки. Только в Барна-
уле их получат более пяти 
тысяч человек.

С 3 по 9 мая один из главных 
символов Победы – черно-оранже-
вую ленточку барнаульцы могут 
получить на двух площадках: у 
мемориала Славы и на «Нулевом 
километре».

– Алтай по традиции ежегодно 
участвует в федеральной акции 
«Георгиевская ленточка», – пояс-
няет руководитель регионального 
отделения Всероссийского обще-
ственного движения «Волонтёры 
Победы» Алина Горлова. – В работе 
задействовано более 100 волонтеров 

по всему краю. Одни активисты 
просто выходят на улицы сел и 
городов с праздничными атри-
бутами, другие объединяются с 
различными организациями. Так, 
в Тальменке волонтеры проводят 
акцию совместно с сотрудниками 
ГИБДД. Вручают ленты автомоби-
листам.

Символ Великой Победы имеет 
два цвета – черный и оранжевый. 
Это дым и пламя. Обе составляю-
щие подчеркивают героизм, хра-
брость и мужество людей, ставших 
на защиту Родины в годы Великой 
Отечественной войны. К сожале-
нию, получив памятный атрибут, 
люди не всегда правильно с ней 
обходятся. Вплетают в волосы, 
вешают на сумки, после праздни-

ка и вовсе выкидывают в урну… 
Напомним, что носить ее необхо-
димо на лацкане одежды, можно 
повязать на руку или прикрепить 
внутри своей машины. Именно 
поэтому волонтеры в дополнение 
раздают информационные листки, 
где рассказывается, как правильно 
носить ленту.

– Лучшее место для нее – на 
груди в районе сердца, – уточняет 
Алина Горлова.

Сама девушка надела ее с момен-
та старта всероссийской акции, то 
есть с 27 апреля. Многие местные 
жители с начала мая поступили 
так же.

– Традицию в семье передаем 
из поколения в поколение в знак 
того, что подвиг советских солдат 

навсегда остался в сердцах потом-
ков, – говорит 60-летний барнаулец 
Антон Скверов.

Кстати, накануне праздника 
участники регионального отделе-
ния Всероссийского общественно-
го движения «Волонтёры Победы» 

ездят в гости к ветеранам Великой 
Отечественной войны, вручают им 
подарки и заодно помогают прикре-
пить новую георгиевскую ленточку 
на одежду.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

КСТАТИ
Крупную георгиевскую ленту размером 9 х 60 метров раз-
местили 6 мая под надписью: «Барнаул» – на склоне Нагор-
ного парка. Оранжево-черные полоски теперь видят все, 
кто въезжает в краевую столицу по Новому мосту. Ини-
циаторами акции являются городское отделение «Единой 
России», Фонд Владимира Шаманова «Защитники Отече-
ства», администрация Барнаула.

В эти дни волонтеры раздают ленты на улицах города. Люди рады такой традиции.

Уважаемые читатели! 
Следующий номер нашей газеты в связи 

с праздничными выходными днями выйдет 
в среду, 12 мая.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

КСТАТИ
В этом году Центр экологических инноваций рас-
считал углеродный след от нескольких ресторанов, 
которые поддерживают лесной проект своими 
пожертвованиями,  и прямо во время конференции 
Андрей Стеценко провел пилотную сделку по компен-
сации их выбросов парниковых газов. Это может сде-
лать любой желающий, заведя в своем смартфоне 
электронный кошелек криптовалют. Операция про-
ходит путем приобретения на блокчейн-платформе 
WAVES токенов СО2Т с последующим их гашением.

В Алтайском крае пер-
выми в России начали 
учиться компенсиро-
вать вред, наносимый 
природе выбросами 
углекислого газа.

Тревожные цифры
Оказывается, потепление 

климата, вызванное парнико-
выми газами, не блеф. Во-вся-
ком случае, это доказывали 
28 апреля с цифрами в руках 
участники Международной 
научно-практической конфе-
ренции «Адаптация к измене-
ниям климата: региональные 
проблемы и механизмы».

Казалось бы, чего России бо-
яться каких-то выбросов угле-
кислого газа, если у нас столько 
леса, который его поглотит? 
Но запасы леса сокращаются. 
Директор Института глобаль-
ного климата и экологии Анна 
Романовская отметила, что в 
1990-х годах в России объем 
лесов рос за счет сократив-
шихся в 2–3 раза вырубок. Но 
с 2009 года в стране увеличива-
ется лесопользование, которое 
и приводит к сокращению объ-
емов поглощения парниковых 
газов, возвращению на уровень 
1990 года. Максимум поглоще-
ния приходился на 2010 год – 
723 млн тонн СО2-эквивалент 
(условная единица для объема 
выбросов газов), а в 2019 году 
лес переработал только 576 млн 
тонн СО2-эквивалент.

Вице-губернатор Алтайско-
го края Александр Лукьянов 
привел данные Росгидроме-
та, согласно которым темпы 
потепления климата в России 
втрое выше среднемировых.  
По словам доцента Алтайско-
го госуниверситета Натальи 
Харламовой, среднемировая 
температура воздуха на суше 
за последние 170 лет выросла 
на 1,5 градуса, а на территории 

России – более чем на 2 градуса. 
И в Алтайском крае климат в 
среднем становится жарче. 
Особенно весной, а лето всё 
суше, что важно для сельского 
хозяйства края. С 1976 года тем-
пы повышения температуры 
превышают прирост осадков.

Обогнать Европу
Алтайский сенатор Сергей 

Белоусов назвал изменение 
климата одним из серьезней-
ших вызовов, с которым стол-
кнулось человечество. В своем 
обращении к Федеральному 
собранию 21 апреля прези-
дент РФ Владимир Путин 
подчеркнул актуальность 
экологической повестки. Он 
поставил задачу правитель-
ству, законодателям и регио-
нальным властям к 2030 году 

добиться того, чтобы выбро-
сы российских предприятий 
стали меньше, чем в ЕС.

Обогнать высокотехноло-
гичную Европу будет совсем не 
просто. Хотя Белоусов отметил, 
что работа в этом направлении 
уже началась. Принятый в пер-
вом чтении Госдумой закон об 
ограничении выбросов парни-
ковых газов призван создать 
в России модель углеродного 
регулирования. Ключевое 
значение в ней будут иметь 
региональные климатические 
инициативы. Планы адапта-
ции к изменению климата 
утвердят во всех субъектах 
Федерации. В некоторых ре-
гионах собираются создать 
так называемые карбоновые 
полигоны, в которых будут 
изучать способность терри-
тории улавливать и хранить 

углерод из атмосферы. Также 
введут углеродную отчетность, 
сформируют инфраструктуру 
регистрации климатических 
проектов и торговли углерод-
ными единицами.

Леснои�  проект
Алтайский край уже вклю-

чился в эту работу, пытаясь 
получить статус пилотного 
региона, который будет при-
спосабливаться к изменени-
ям климата.

Некоммерческая авто-
номная организация «Центр 
экологических инноваций» в 
рамках Киотского протокола 
реализовала первый в России 
лесной проект поглощения 
углекислого газа путем ле-
соразведения. Центр взял в 
аренду на 49 лет сельскохо-
зяйственные угодья в Зале-
совском районе площадью 
10 тысяч га и высадил там 
лесополосы. Над реализацией 
проекта работали ученые ше-
сти вузов из Москвы, Архан-
гельска и Барнаула, потратив 
около 1,5 млн долларов.

«Мы столкнулись с массой 
сложностей, например надо 
было найти сертифицирован-
ную лабораторию, которая 
бы определила лесную массу, 
потребовалось отмежевать 
землю, составить отчет о 
поглощении деревьями угле-
рода, провести независимые 
проверки этих расчетов ино-
странными лабораториями, 
зарегистрировать в реестре 
углеродных единиц России и 
ООН», – рассказал президент 
Центра экологических инно-
ваций Андрей Стеценко.

Надо сказать, что поначалу 
этот лесной проект создавался 
ради сохранения почв от раз-
рушения. Но потом возникла 
идея продавать поглощенный 
лесными насаждениями угле-
кислый газ в виде так называе-

мых углеродных единиц. Поку-
пать их могут промышленные 
предприятия, демонстрирую-
щие свое ответственное отно-
шение к природе.

В развитых странах уже ак-
тивно работают углеродные 
рынки. В Европе тонна погло-
щенного углекислого газа сто-
ит 28 евро и поднималась до 
42 евро. Есть американский, 
китайский рынки. Пробиться 
туда Стеценко со своими угле-
родными единицами пока не 
удалось, хотя он предлагает их 
всего за два доллара. Но уче-
ный продолжает предприни-
мать усилия в этом направле-
нии и пока развивает лесной 
проект на добровольные 
пожертвования от бизнеса. 
В прошлом году его командой 
было высажено 8 тыс. кедров 
в Чарышском районе.

Новые вызовы
В этом году появляются 

новые возможности, чтобы 
«пристроить» в хорошие руки 
поглощенный углекислый газ. 
Во-первых, начинаются тре-
нировочные торги по компен-
сации вреда от транспортной 
авиации. «Арабские авиаком-
пании не могут это делать в 
своей стране, так как там пу-
стыня, а мы можем получить 

инвестиции, чтобы компенси-
ровать их углеродный след. 
Почему бы нам это не сделать?» 
– предлагает Стеценко.

Другим вызовом может 
стать компенсация угле-
родного следа российским 
экспортерам. Европейские 
предприятия платят высокий 
экологический налог, но что-
бы экспортеры не получили 
от этого конкурентные пре-
имущества, их будут облагать 
ввозной пошлиной за выбросы 
парниковых газов. Российские 
компании до 2030 года на этом 
могут потерять до 50 млрд 
евро. «И зачем нам отдавать 
европейцам деньги на разви-
тие их экономики, если мож-
но сформировать российский 
углеродный рынок, открыв 
множество лесных проектов 
наподобие того, что в Зале-
совском районе? На это уйдет 
гораздо меньше средств», – рас-
суждает президент Центра эко-
логических инноваций.

Пока ЕС не принимает лес-
ные проекты для компенса-
ции углеродного следа даже от 
своих предприятий, поэтому 
будет сложно добиться, чтобы 
он разрешил это делать рос-
сийским компаниям. Но на-
чать разговор можно, считает 
Анна Романовская.

Евгений ШУМИЛОВ

  ЭКОЛОГИЯ 

  НОВОСТИ .
Алтайский ленок

Аграрии Алтайского края уже посеяли лен-долгунец на 
площади свыше 1,1 тыс. га. Это почти треть полей, отведен-
ных под культуру в 2021 году.

Как сообщили в региональном Минсельхозе, сев ведет Бийская 
льняная компания в Троицком и Целинном районах. Сейчас к 
выходу в поля готовятся другие льноводческие предприятия.

Алтай входит в число крупнейших производителей льново-
локна в стране. При этом по качественным характеристикам 
производимого длинного волокна занимает лидирующие по-
зиции.

Началось обновление
В Алтайском крае приступили к благоустройству первых 

объектов 2021 года по нацпроекту «Жильё и городская среда». 
Работы начались на 18 дворовых и 19 общественных тер-
риториях в Барнауле, Бийске, Заринске, Рубцовске, а также 
других городах и селах.

Сейчас подрядчики выполняют демонтаж старых архитек-
турных форм и покрытий.

Всего в этом году обновят 175 объектов в 42 территориях. 
Общая стоимость работ оценивается в 688 млн рублей.

Как сообщает Минстрой региона, самыми масштабными по 
нацпроекту являются работы по благоустройству обществен-
ных пространств в городах и сельских поселениях. Всего в этом 
году их насчитывается 55.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Письма с фронта
В скором пригородном поезде «Просторы Алтая» сообще-

нием Барнаул – Рубцовск 7 мая пройдет акция «Чемодан исто-
рий», посвященная Дню Победы.

Проводники переоденутся в военную форму, возьмут чемодан 
и, доставая из него предметы времен Великой Отечественной 
войны, будут рассказывать историю каждого из них. Это будут 
письма с фронта, посуда, одежда, саперная лопатка, календарь 
1943 года, медали и другие ценные исторические экспонаты, 
сообщает пресс-служба ЗСЖД.

Перед отправлением поезда волонтеры-железнодорожники 
раздадут пассажирам георгиевские ленточки и копию газеты 
«Гудок» от 9 мая 1945 года.

Алёна ИВАНОВА

На проспект не заезжать!
Госавтоинспекция Барнаула в связи с началом летнего 

сезона напоминает мотоциклистам о запрете проезда по 
проспекту Ленина. Ограничение действует на отрезке от 
улицы Пионеров до площади Баварина.

Соблюдение норм дорожной 
безопасности водителями двух-
колесного транспорта будет кон-
тролироваться мотопатрулем 
ГИБДД.

Ранее, поскольку популяр-
ность мототранспорта возраста-
ет, в КоАП РФ внесли поправки. 
Теперь, чтобы управлять ску-
тером, мопедом, необходимо 
получить водительские права 
категории М. Это могут сделать 

лица старше 16 лет, прошедшие обучение в автошколе и сдав-
шие экзамен в ГИБДД.

Светлана РУСИНА

О накопительной пенсии
«Мне 60 лет, по новому закону до пенсии еще три года. 

А когда я смогу получить свою накопительную пенсию?
Евгений Леонидович Р., г. Барнаул».

Отвечает начальник отдела по работе с обращениями граждан, 
застрахованных лиц, организаций и страхователей Отделения 
Пенсионного фонда РФ по Алтайскому краю Софья Ильинкова:

– Накопительную пенсию можно оформить по достижении 
прежнего пенсионного возраста. Вступившие в силу с 1 января 
2019 года изменения в пенсионном законодательстве не меняют 
правил назначения и выплаты пенсионных накоплений. Это 
распространяется на все виды выплаты пенсионных накоплений, 
включая накопительную пенсию, срочную и единовременную 
выплаты.

Пенсионный возраст, дающий право на их получение, остает-
ся в прежних границах – на уровне 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин. Как и раньше, выплата пенсионных накоплений 
производится при наличии минимально необходимых индиви-
дуального пенсионного коэффициента (ИПК) и стажа: в 2021 году 
это 21 ИПК и 12 лет соответственно.

За назначением накопительной пенсии при возникновении 
права на нее необходимо обращаться в ПФР, если пенсионные 
накопления формируются в управляющей компании ВЭБ, или 
в негосударственный пенсионный фонд, если накопления раз-
мещены там.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Три новые фамилии
«Как включить имя своего родственника, погибшего 

в Великой Отечественной войне, в пантеон мемориала 
Славы в Барнауле?

Маргарита Воронова».

«Попадают на мемориал фамилии воинов, призванных на 
фронт Барнаульским военкоматом. Обязательства по размеще-
нию в пантеоне берет на себя администрация города. Архив-
ные сведения о красноармейцах восстанавливает региональное 
отделение Поискового движения России», – рассказали «АП» в 
администрации краевой столицы.

Так, в этом году к главе города Вячеславу Франку обратилась 
Антонина Илатовская. Она рассказала, что ее 21-летний брат Пётр 
Лаврентьевич Клюшников уходил на фронт из Барнаула в 1939 году. 
В 1944-м он получил ранение и попал в хирургический госпиталь. 
Спасти его не удалось. Красноармеец был похоронен в Белоруссии.

Еще две строчки в пантеоне заняли Пётр Борисович Трегуб и 
Владимир Фомич Бадьин. Первый завершил боевой путь стрел-
ком 892-го стрелкового полка в Волгоградской области. Второй, 
участвуя в боях в Подольской области, подавил две огневые точки 
противника, сам из автомата уничтожил четырех фашистов, а 
через некоторое время был тяжело ранен в живот и не выжил.

В итоге на мемориале Славы в краевой столице появились 
фамилии еще трех барнаульцев, которые были участниками 
Великой Отечественной войны. Теперь здесь увековечены имена 
13 639 погибших красноармейцев.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

В последние годы пред-
приятия Алтайского 
края большое внима-
ние уделяют охране 
труда. В 2020 году ко-
личество тяжелых и 
смертельных произ-
водственных травм 
сократилось на 10%.

Статистика

В 2019 году, по данным 
Управления Алтайского края 
по труду и занятости населе-
ния, 24 работника погибли 
и 80 были тяжело травми-
рованы на рабочем месте. 
В 2020 году 21 работник погиб 
и 7 получили тяжелые трав-
мы. За пять лет травматизм 
на производстве снизился в 
полтора раза. Этому способ-
ствует ужесточающееся с каж-
дым годом законодательство. 
Например, если работодатель 
в установленный срок не про-
ведет спецоценку условий тру-
да, ему грозит штраф 60–80 ты-
сяч рублей. За эти же деньги 
ее можно провести, поэтому 
руководители предпочитают 
не нарушать закон.

Да и само отношение к рабо-
чим кадрам у них изменилось. 
Сегодня ощущается нехватка 
квалифицированного персо-
нала, поэтому профессионалов 
стараются удержать на произ-
водстве, создают комфортные 
условия работы.

По словам Сергея Куркина, 
заместителя исполнительного 
директора Союза промышлен-
ников Алтайского края, для 
работодателей охрана труда – 
вопрос номер один. Руководи-
телям важно, сколько вошло 
через проходную здоровых 
рабочих на смену и сколько 
вышло. Службы охраны труда 
на предприятиях обучают пер-
сонал технике безопасности, 
проводят аттестацию рабочих 
мест и т. п.

Ежегодно в Алтайском крае 
проводится обучение 20 тысяч 
специалистов и руководителей 
по охране труда. Алтайский 
край лидирует среди регионов 

по этому показателю. 96% ра-
ботников на предприятиях 
края прошли специальную 
оценку условий труда.

АНИТИМ
В Алтайском научно-ис-

следовательском институте 
технологии машиностроения, 
который занимается произ-
водством машин и механиз-
мов для сельского хозяйства, 
трудятся 224 человека.

Производство относится 
к разряду вредных, так как 
там выполняются сварочные 
и слесарные работы.

– В каждой специально-
сти свои опасности, все они 
прописаны в должностной 
инструкции. Сварщик с элек-
тричеством работает, слесарь 
детали изготавливает, в дро-
беструйной камере под дав-

лением чистят металл. Раз в 
неделю я выдаю рабочим по 
ведомости молоко, пол-ли-
тра за смену, – рассказал 

Андрей Беляев, начальник 
цеха № 3 по производству 
борон и культиваторов.

Но одним молоком для 
работников предприятие не 
ограничивается.

АО «АНИТИМ» в полной 
мере соблюдает трудовое за-
конодательство, направляя 
на охрану труда более 3 мил-
лионов рублей в год.

Как отметил гендиректор 
АО «АНИТИМ» Роман Пфаф, 
на предприятии для работ-
ников бесплатная столовая, 
где кормят полноценным го-
рячим обедом; медкабинет, 
где можно пройти первичное 
обследование. Для удобства 
доставки работников на пред-
приятие курсирует автобус.

Большое внимание уделяет-
ся повышению квалификации 
трудящихся и проведению 
спецоценки условий труда.

– Для нас основное – это 
кадры. В данный момент мы 
проводим реструктуризацию 
службы управления персона-
лом. У нас будет отдельно выде-
лено социальное направление, 

возможно, организуем профсо-
юз. Я в новой должности всего 
два месяца и вижу первооче-
редную задачу в том, чтобы 
сплотить коллектив. Также 
пониманию, что охрана тру-
да – это значимый показатель 
для предприятия. Сегодня 
мы создаем систему менед-
жмента качества по стандарту 
ISO 45001. В июне уже надеемся 
получить сертификат «Охра-
на здоровья и безопасности 
труда». Плюс этого документа 
в том, что в нем будут пропи-
саны и систематизированы 
все требования, правила и 
нормы. С этим сертификатом 
круг наших компетенций рас-
ширится, с ним мы сможем 
участвовать в определенных 
государственных программах, 
сотрудничать с большим ко-
личеством компаний, выйти 
на внешние рынки.

С 2020 года предприятие 
вошло в нацпроект «Произ-
водительность труда», одним 
из целевых показателей ко-
торого является улучше-
ние его условий. В качестве 
производственного потока 
выбран участок сварки и 
сборки. Начальник подраз-
деления следит за порядком 
на рабочих местах, а также за 
соблюдением мер безопасно-
сти при выполнении работ. 
Каждую пятницу комиссия 
по культуре производства 
оценивает, как соблюдается 
безопасность труда.

Вот так общими усилиями 
добиваются на предприятии 
отсутствия серьезных травм 
на производстве и комфорт-
ных условий труда.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

  ОХРАНА ТРУДА .

  «АП»–ИНФО .

Молоко для сварщиков

Наследил – заплати

специалистов  
и руководите-
лей обучаются 
охране труда 
ежегодно

20 тыс.

Опасная профессия

Роман Пфаф. АНИТИМ. Участок по производству борон и культиваторов.

В Алтайском крае высаживают больше деревьев,  
чем вырубают.
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СПРАВКА
С 2015 года останки 30 солдат Красной армии, погиб-
ших в годы Великой Отечественной войны, доставлены 
в Алтайский край и захоронены/перезахоронены на 
малой родине. В 21 семью были переданы медальоны и 
личные вещи красноармейцев.

МАМОНТОВО:  
ещё одна  

священная аллея
Райцентр стал участником Международ-

ной акции «Сад памяти».
В микрорайоне Западном на участке между 

улицами Вишнёвой и Южной, высадили сажен-
цы дуба, рябины, липы. Как сообщает газета 
«Свет Октября», в мероприятии участвовали 
преподаватели и учащиеся школы искусств, 
представители районной администрации, 
специалисты Новичихинского лесничества, 
работники ПСЧ-85.

«Воду для полива саженцев нам доставит 
пожарный автомобиль. В дальнейшем будем 
использовать летний водопровод, подведен-
ный к участку. Организовывать всю после-
дующую работу по уходу за посадками будет 
предприниматель Виталий Замулин», – рас-
сказал журналистам газеты «Свет Октября» 
Александр Балахнин, ведущий специалист 
Новичихинского лесничества.

Посадочный материал был предоставлен 
Буканским лесопитомником, а трактор с 
плугом для подготовки почвы для посадок – 
Мамонтовским отделением ООО «Новичиха 
Лес». За час с небольшим участники акции 
высадили порядка 100 саженцев в память о 
тех, кто погиб в годы Великой Отечественной 
войны. Кстати, в Мамонтово уже есть сосновая 
аллея на улице Партизанской, которая была 
посажена в год 70-летия Победы.

СОВЕТСКОЕ:  
народный субботник
Концерт ко Дню Победы станет третьим 

мероприятием обновленного Никольского 
культурно-досугового центра.

В прошлом году Никольский центр стал по-
бедителем конкурса на получение денежного 
поощрения муниципальными учреждениями 
культуры. Полученных 100 тысяч рублей хва-
тило, чтобы купить новую аппаратуру и ткань 
для кулис. Жанна Панфёрова, руководитель 
центра, сама сшила «одежку» для сцены. Но это 
было только начало. Две недели добровольцы 
и участники художественной самодеятельно-
сти (женщины со своими мужьями) делали 
ремонт: шпаклевали стены, красили сцену, 
мыли, убирали. Понадобились и сварочные 

работы на оборудование для кулис. Кроме того, 
на народном субботнике отремонтировали 
складское помещение, с торца здания в пустую-
щем помещении сделали гардеробную, стойки 
для концертных костюмов. А с материалами для 
ремонта, как пишет газета «Районные вести», 
помогли местные фермеры и предприниматели.

РОДИНО:  
фото не стареют

В уголке боевой славы Степновской шко-
лы хранится фотоальбом участника Вели-
кой Отечественной войны Константина 
Ермолаевича Пяты.

По словам директора школы Владимира 
Замятина, фотографии в нем сделаны в воен-
ное время. Их более 100. Можно проследить 
боевой путь ветерана начиная с 41-го года, 
когда был призван на фронт, до победного 
45-го. Константин Ермолаевич воевал в составе 
сформированной на Алтае 80-й гвардейской 
стрелковой дивизии и 4-й гвардейской армии 
3-го Украинского фронта. Награжден орденом 
Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За обо-
рону Сталинграда» и другими наградами, рас-
сказывает газета «Дело Октября».

ПАВЛОВСК:  
омрачили старт сезона

Местные байдарочники, воспитанники 
краевой школы олимпийского резерва по 
гребле на байдарках и каноэ им. К. Костен-

ко вышли на воду. Но подготовка к этому 
событию не обошлась без неприятностей.

Сергей Носачёв, тренер ребят, рассказал 
журналистам газеты «Новая жизнь», что за 
ночь неизвестные выломали рейки пирса, 
вытащили из-под них материал, удержива-
ющий деревянный настил на воде, разбили 
фонарь над вагончиком, в котором хранится 
спортинвентарь, и выбили стекло на втором 
этаже гребной базы. Сергей Юрьевич, обра-
щаясь к жителям района и гостям Павловска, 
просит понимания и уважения к спортсменам, 
их родителям и тренерам. Дети и взрослые 
восемь лет создавали спортивную базу, а ван-
далы в считаные часы свели их усилия на нет.

ЧАРЫШСКОЕ:  
пора в щебёночные 

одежды
С началом активной весны работники 

Южного ДСУ приступили к работам по со-
держанию и ремонту дорог.

Две бригады сейчас задействованы на ямоч-
ном ремонте и одна – на заготовке инертных 
материалов. Кроме этого, на асфальтобетонном 
заводе, который проходит модернизацию, ра-
ботают специалисты по монтажу. «Делается 
ямочный ремонт на автодороге Алейск – Чарыш-
ское. Прошли до Маралихи, то есть уже более 
60 километров», – рассказал чарышским журна-
листам главный инженер филиала предприятия 
дорожного хозяйства края Денис Лопаков.

В ближайших планах – ремонт дороги Чарыш-

ское – Сентелек – Аба, участок дорожного полот-
на между Сентелеком и Машенкой, здесь будет 
восстанавливаться земляное полотно и делаться 
щебеночная одежда. Большая работа предстоит по 
ремонту участка автодороги Чарышское – Тулата 
– Усть-Тулатинка, где полностью заменят асфальт, 
расширят земляное полотно, устроят тротуары 
и, соответственно, пешеходные переходы. Кроме 
того, совместно с районной администрацией 
планируется ремонт улично-дорожной сети в 
районе Краснопартизанской школы. Также в 
текущем году будут отсыпать подъезд к селу 
Усть-Пихтовка и восстановят земляное полот-
но на участке автодороги Алейск – Чарышское.

ШЕЛАБОЛИХА:  
когда Титов  
был в гостях

В аккаунте районной газеты «Знамя 
Советов» бывшая жительница Шелаболи-
хи Галина Храмова (Куликова) выставила 
редкие снимки, сделанные в ходе визита 
космонавта Германа Степановича Титова в 
Шелаболиху.

Как оказалось, таких кадров нет даже в фон-
дах районного музея. Для жителей небольшого 
сибирского села увидеть живую легенду – че-
ловека, повторившего подвиг Гагарина, было 
настоящим событием. Встреча проходила во 
дворе восьмилетней школы, куда по случаю 
торжества был доставлен грузовик, послужив-
ший сценической площадкой. Посмотреть на 
космонавта пришли, казалось, стар и млад. 
Отдельной шеренгой, вспоминает бывший 
директор районного музея Татьяна Башкатова, 
стояли школьники. На импровизированной 
трибуне кроме Титова находились первый се-
кретарь крайкома партии Александр Георгиев и 
отличница Светлана Пермякова. О чем говорил 
с трибуны легендарный земляк, история умал-
чивает, но небольшой эпизод, случившийся 
после его выступления, запомнился большин-
ству очевидцев события и долгое время был 
предметом обсуждения всех школьников и 
участников встречи. Герман Степанович, по-
кидая подмостки, вежливо пропустил вперед 
отличницу Светлану Пермякову (на снимке). 
Для сельчан, следивших за кумиром неотрывно, 
это явилось фактом необычайной важности, 
примером высочайшей этической культуры.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,  
фото из газеты «Дело Октября»

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ 

  ПАМЯТЬ .

  КРАТКО .

Галина Буймова уверена, что 
они хорошо знали друг друга. 
Голованов и Вольхин были 
из одной деревни. Ширнин – 
бийчанин. Вольхин и Ширнин 
заполнили бланки солдатских 
медальонов одинаково, словно 
под копирку. Скорее всего, они 
делали это одновременно. Оба 
указали, что в случае гибели 
медальоны следует передать 
женам. По всей видимости, зем-
ляки воевали вместе и вместе 
погибли. Их нашли недалеко 
друг от друга.

К сожалению, транспорти-
ровать можно было только 
останки Сергея Голованова. Его 
похоронили в Солонешенском 
районе. Других – в братской мо-
гиле в большом мемориальном 
комплексе в Кировском районе 
Ленинградской области.

Пазл сложился
Родственников красноар-

мейца Вольхина искали почти 
два года. Деревни Тайги давно 
нет на карте Алтайского края, 
жители разъехались кто куда.

Дело решило счастливое сте-
чение обстоятельств: потомки 
вышли на сайт «Бессмертного 
полка», оставив информацию, 
достаточную для того, чтобы 
пазл поиска сложился.

– Первая реакция – шок, – 
признается Любовь Вольхина. 
– Столько лет мы ничего не зна-
ли! Поисковики позвонили в По-
ловинкинский сельский совет 

и сказали, что нашли солдата. 
А там живет моя сестра, и она 
знает, что это наш родственник. 
И вот так на нас вышли.

Вольхины с трепетом при-
няли содержимое солдатского 
медальона. Реликвию решили 
оставить в семье, чтобы вну-
ки знали и помнили о войне и 
своем предке, погибшем в бою.

Завершение истории
Говорят, война закончится 

только тогда, когда последний 
солдат вернется с поля боя. Еще 
много бойцов не вернулось до-
мой…

За последние 15 лет на тер-
риторию Алтайского края для 
захоронения доставлены остан-
ки 54 солдат, которые погибли 
в годы Великой Отечественной 
войны и о которых практиче-
ски ничего не было известно. 
Но найденных бойцов намного 
больше, и далеко не все опо-
знаны. Есть и огромное коли-
чество установленных имен, 
напротив которых в поисковой 
строке содержится информа-
ция о том, что разыскиваются 
родственники.

Сегодня из небытия вер-
нулся Дмитрий Степанович 
Вольхин. Его имя внесено в 
электронную Книгу памяти 
Алтайского края. Затем его уве-
ковечат в печатном издании и 
на мемориале Славы. Таким 
образом эта история будет за-
вершена.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

Бывает так,  что 
фронтовика нет на 
белом свете уже мно-
го-много лет, а весточ-
ки с войны всё идут… 
Так случилось у жи-
тельницы Поспелихи 
Светланы Фетисовой. 
Она не знала почти 
ничего о фронтовой 
судьбе отца – он не рас-
сказывал. Свет пролил 
рассекреченный лишь 
недавно документ из 
Центрального архива 
Министерства оборо-
ны.

Где-то на Украине
Иван Добренко всю жизнь 

проработал сельским учите-
лем. О своих подвигах, как 
другие фронтовики, не рас-
сказывал, да и вообще старал-
ся избегать всяких упомина-
ний о войне. Была на то своя 
причина – плен. Он выжил 
в аду немецких концлаге-
рей, но не мог вспоминать 
и говорить о пережитом. Да 
и негласная установка была 
по поводу таких участников 
войны: остался жив – радуй-
ся и существуй потихонечку. 
И даже из родных мало кто 
знал, какой упертый характер 
скрывается за чрезвычайной 
скромностью простого сель-
ского учителя.

– Ни маме Марфе Митро-
фановне, ни тем более своим 
детям, мне и сестре Людмиле, 
папа никогда не рассказывал, 
что ему пришлось пережить. 
Тема войны у нас в доме была 
табуированной. И награды 
свои он на людях не носил. 
И большие компании фрон-
товиков у нас не собирались 
на 9 Мая. Папа общался лишь 
с двумя самыми близкими 
своими друзьями, – говорит 
Светлана Ивановна.

Как это часто бывало до 
войны, из-за нехватки учите-
лей выпускника десятилетки 
Ивана Добренко поставили 
учительствовать в школе 
села Соколовка. Потом – во-
йна, призыв на фронт Нови-
чихинским военкоматом. 
И провал на целых четыре 

года, про которые семье было 
известно лишь то, что он, ря-
довой, воевал в составе 496-го 

гаубичного артиллерийско-
го полка 130-й стрелковой 
дивизии летом 1941 года на 
Украине. Дивизия эта отсту-
пала, отдавая немцам один 
за другим рубежи Днестра, 
Днепра. И к осени, разбитая 
и практически уничтожен-
ная, попала в окружение. 
Впос ледствии бы ла еще 
дважды переформирована и 
закончила свой путь боями 
Берлинской наступательной 
операции. Судя по тому, что 
известно родным Добренко, 

Иван Иванович пробыл на 
передовой менее года и по-
пал в плен как раз во время 

страшных боев осени 41-го. 
По одним данным, в районе 
села Городница (Ивано-Фран-
ковская область), по другим – 
близ Черниговки (Запорожье).

«Очищен  
от подозрении� »

С этого момента и до самой 
Победы в биографии Ивана 
Добренко одно страшное сло-
во – «концлагерь». Точнее, два. 
Сначала Нюрнберг, созданный 
специально для военноплен-

ных шталаг, через который 
прошло около 200 тысяч чело-
век. Затем – фабрика смерти 
Освенцим, оставившая на всю 
жизнь след в виде незажив-
ших шрамов и наколки на 
левой руке лагерного номера 
37304. И каждый раз, когда по-
сле войны кто-то из близких 
пытался осторожно узнать, 
как же ему удалось выжить 
там, замолкал, мрачнел гла-
зами и душой. 

Иван Иванович вернулся 
в Соколовку в самом конце 
1945-го, когда его односель-
чане, те, кому суждено было 
остаться в живых, уже были 
дома. Полгода шла проверка. 
«Очищенного от подозрений» 
Добренко снова взяли в школу. 
Более того, много лет педагог 
добивался – и добился-таки! 
– чтобы его приняли в ком-
мунисты. 

Окончил Рубцовское педу-
чилище, женился, с женой 
Марфой Митрофановной, тоже 

учительницей, в 1968 году пе-
реехал в Поспелиху, воспитал 
дочерей, обе они стали стома-
тологами.  

– В те годы фронтовики 
еще молоды были, работа-
ли и в каждой семье был 
свой очевидец войны, кото-
рый мог что-то рассказать 
о ней. А наш папа молчал. 
Нам было обидно, но мы не 
настаивали, в нас какая-то 
генетическая, что ли, насто-
роженность жила. Каким-то 
чутьем знали, что пережил 
он страшное. Но когда в кон-
це 50-х вышла книга «Судьба 
человека», он ее прочел, на 
первой странице написал: 
«Это моя судьба». И распи-
сался. А когда фильм этот 
показывали, плакал.

Всю свою послевоенную 
жизнь до начала 70-х, когда 
ушел на пенсию, Иван Ива-
нович учил детей. И вот они 
считали его настоящим ге-
роем. Потому что жизнь он 

любил так, как мало кто во-
обще ее любит. Жить не мог 
без своих учеников, водил 
их в походы. И если только 
подозревал, что худо у ребен-
ка в семье, шел и наставлял 
горе-родителей.

Спасибо,  
что выжил

Пролить свет на некото-
рые факты биографии Ивана 
Добренко Светлане Ивановне 
помогли ее сыновья Сергей и 
Олег (оба офицеры, к слову). 
После того как в год 75-летия 
Великой Победы появилась 
на сайте ЦАМО очередная 
партия рассекреченной ин-
формации, Фетисовы сде-
лали официальный запрос. 
Ждали ответной архивной 
справки долго, видимо, из-за 
сложностей работы архива в 
ковидный год, но дождались 
всё же. Все данные совпадали. 
Кроме одного. Глава семей-
ства был не рядовым, как 
значилось всю жизнь в во-
енном билете, а командовал 
взводом в звании младшего 
лейтенанта. Можно предпо-
ложить, откуда взялись такие 
расхождения – вариантов не-
много. Первый – неразбериха 
начала войны в ведении до-
кументов, второй – Добренко 
могли лишить офицерского 
звания из-за того, что он был 
в плену.

А награды, кто бы что ни 
говорил, вот они: медали 
«За оборону Киева», «За по-
беду над Германией», орден 
Отечественной войны II сте-
пени, который Иван Иванович 
получил весной 1985 года в 
честь 40-летия Победы вме-
сте с другими фронтовиками 
Поспелихи.

Не удержавшись, я спро-
сила Светлану Ивановну, что 
бы она сказала сейчас своему 
папе, если бы была такая воз-
можность?

– Я верующий человек и 
знаю точно: он нас видит и 
слышит. И я ему говорю: «Па-
почка, родной, спасибо тебе за 
то, что ты выжил, продолжил 
свой род, и благодаря тебе жи-
вут наши дети и внуки».

Тамара ПОПОВА,  
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  СОЛДАТЫ ПОБЕДЫ  .

«Это моя судьба»

В списках  
не значился

(Начало на 1 стр.)

С любимыми учениками.

Иван и Марфа Добренко.

На торжественной церемонии присутствовало много молодежи.

Светлана Фетисова с наградой отца.

И каждый раз, когда после  
войны кто-то из близких пытал-
ся осторожно узнать, как же ему 
удалось выжить там, замолкал, 
мрачнел глазами и душой.
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Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ  

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция Новокаменского сельсовета Ельцовского района Алтайско-
го края уведомляет собственников невостребованных земельных 
долей, возможных наследников умерших собственников невостре-
бованных долей, расположенных на территории Новокаменского 
сельсовета Ельцовского района Алтайского края: Щелкунов И.О.,  
Животягина Т.П., Долгов И.К., Булгакова Н.А., Андреев В.Н.,  
Байдин Д.Н., Байдина З.П., Долгова В.Н., Тептерева М.А., Кузнецов А.Н.,  
Давыдова В.С., Филимонова Л.И., Кулабухов С.А., Исаев И.Д., Кур-
туков Ю.М., Баумтрог И.О., Торощина В.В., Евстигнеева О.Ю., Иса-
ева В.Н., Туезаров В.Ф., Квасов Д.Ф., Румынский В.А., Шагалов В.В.,  
Васина Д.И., Немыкин В.М., Караваев М.Н., Антропова Г.М., Расторгуев Н.Г.,  
Трефелева О.П., Шпетных А.В., Паньков А.И., Часовников А.П.,  
Вельтер Л.М., Щенников А.И., Нечаева А.Э., Малахова Н.В.,  
Трошина Е.И, Леменкова М.Н.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Ал-

тайский край, Петропавловский район, с. Петропавловское,  
ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, квалификационный аттестат № 22-11-143, 
тел. 8-905-988-1791, e-mail:peterserik@mail.ru) извещает собственни-
ков земельного участка с кадастровым номером 22:34:011001:1, рас-
положенного: Россия, Алтайский край, Петропавловский рай-
он, вблизи с. Камышенка, в границах квартала 22:34:011001 о том, 
что в отношении данного участка проводятся кадастровые рабо-
ты и подготовлен проект межевания по образованию земельных 
участков. Заказчик кадастровых работ – Сысоев Борис Федорович 
(659668, Алтайский край, Петропавловский район, с. Камышен-
ка, ул. Спортивная, д. 23, кв. 2, тел. 8-905-934-0303). Ознакомить-
ся с проектом межевания и представить обоснованные возраже-
ния можно по адресу: 659660, Алтайский край, Петропавловский 
район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения в газете.

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

БАРНАУЛ

Из солдатского альбома фронтовика Константина Пяты.

Алтайская мечта австралийцев
Семья из Австралии записала видеообращение к прези-

денту Владимиру Путину. Иностранцы просят помочь с по-
лучением российского гражданства. Их цель – переехать 
в Алтайский край и создать там свою животноводческую 
ферму. Ролик записала младшая дочь Сабрина.

В семье Хэйр шесть человек – родители и четверо взрослых 
детей. Они изучают русский в языковой школе Новосибирска. 
Австралийцы решили построить на Алтае ферму и выпускать 
экологически чистые продукты.

До распространения коронавируса родители уехали в родную 
страну, чтобы распродать оставшееся имущество, но во время 
пандемии Россия закрыла границы, поэтому они не могут вер-
нуться. У детей тем временем заканчивается срок действия виз.

Девушка просит всех, кто посмотрел видео, распространять 
его по Сети. По данным на 5 мая, ролик видели более 130 тыс. 
пользователей.

Алёна ИВАНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ОБРАЗОВАНИЕ .   ЗАНЯТНО .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  КРИМИНАЛ .  ПРОГНОЗ ПОГОДЫ .

Последний весенний ме-
сяц в Алтайском крае 
пройдет с чередовани-
ем волн тепла и холода.

Средняя месячная темпе-
ратура воздуха ожидается 
+12… +15 0С, что выше нормы 
на 1–1,5 градуса. В течение 
мая ожидаются колебания 
температуры воздуха ночью 
от 0… +5 (в первой половине 
при прояснениях местами 
заморозки до -3 0С) до +7… 
+12 0С. Днем от +10… +15 до 
+17… +22 0С, местами +30 0С. 
В третьей декаде повышение 
температуры ночью до +12… 
+17 0С, днем до +33 0С.

Месячное количество 
осадков предполагается 
около нормы – 25–51 мм, 
в предгорных районах –
52–93 мм.

Кстати, апрель в Алтай-
ском крае получился около 
нормы со средней месяч-
ной температурой воздуха 
+2… +7 0С.

7–8 апреля на всей тер-
ритории края произошел 
устойчивый переход средне-
суточной температуры воз-
духа через нуль, ознаменовав 
начало метеорологической 
весны.

В период с 20 по 23 апреля 
с мощным обвалом холода 
температура воздуха в ноч-
ные часы понижалась до -2… 
-7 0С, местами до -8… -13 0С.

На 11 метеостанци ях 
20 апреля и на 10 метеостан-
циях 21 апреля были уста-
новлены новые рекорды 
минимальных температур 
данных дней за весь период 
наблюдений.

На большей части террито-
рии края отмечается дефицит 
осадков, сумма которых варьи-
руется от 2 (Ключи) до 56 мм 
(Солонешное), что соответству-
ет 12 и 70% от нормы. Лишь ме-
стами по востоку количество 
осадков около нормы.

Людмила СЫРЫХ, 
начальник отдела 

по гидрометеообеспечению 
Алтайского гидрометцентра.

Май будет переменчивым Грабитель стал 
наркоторговцем
Полицейские задержали 35-лет-

него барнаульца, у которого нашли 
упаковки с героином.

Мужчину, который вел себя немного 
странно, остановили на одной из улиц 
краевого центра сотрудники патруль-
но-постовой службы. При себе у него 
оказалось восемь пакетиков, перемо-
танных изолентой. Как показала потом 
экспертиза, в каждом находился героин. 
Всего около двух граммов. По призна-
нию мужчины, он работал закладчиком 
и таким образом намеревался сбыть 
запрещенные вещества.

Из тайников-закладок, которые он 
сделал, достали еще четыре полимер-
ных пакетика с тем же веществом. 
А дома у наркоторговца оперативники 
обнаружили десять шприцев и упаковку 
с остатками вещества.

Мужчина взят под стражу. Ранее 
он был судим за грабеж. А теперь ему 
грозит немалый срок за незаконные 
приобретение, хранение и сбыт нар-
котиков.

«Продаётся 
велосипед…»

В суд направлено уголовное дело 
по обвинению жителя Камня-на-Оби 
в дистанционных мошенничествах.

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по краю, 24-летний парень с 

января по июнь 2020 года выманил у 
доверчивых людей около 50 тысяч ру-
блей. От его действий пострадали семь 
человек из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Красноярска, Московской, Костромской 
и Ярославской областей.

На одном из интернет-сайтов парень 
размещал объявления о продаже вело-
сипедов. Когда находился покупатель, 
продавец убеждал его, что необходимо 
внести предоплату за приобретаемый 
товар. А потом уже обещал его доста-
вить. Но делать этого не собирался. Да 
и велосипедов у него не было. Получив 
деньги, молодой человек не отвечал 
на звонки, а в дальнейшем и вовсе от-
ключал телефон. Суммы покупатели 
перечисляли различные – от 4 до 15 
тысяч рублей.

Личность лжепродавца установили 
сотрудники Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по Алтайскому 
краю. Ранее к уголовной ответственно-
сти он не привлекался. Ущерб обману-
тым покупателям пока не возместил, 
так как все полученные от них деньги 
злоумышленник потратил на свои лич-
ные нужды.

Грузили рельсы… 
тоннами

На Алтае сотрудники транспорт-
ной полиции завершили расследова-
ние уголовного дела о хищении без 
малого 9 тонн рельсов.

Как сообщили «АП» в пресс-службе 
Алтайского линейного управления 

МВД России, в Зональном районе на 
подъездном железнодорожном пути 
был кем-то демонтирован 50-метро-
вый участок.

Приехавшие на место кражи поли-
цейские заметили следы грузовика, 
которые привели к гаражному боксу. 
Внутри строения находился полно-
приводный ГАЗ-66 с кусками рельсов 
в кузове.

Вскоре задержали и злоумышлен-
ников – троих жителей Бийска. К кра-
жам те подготовились основательно, 
даже оснастили машину оборудова-
нием для газовой резки металла и 
его погрузки.

В ходе расследования дела всплыли 
и два других аналогичных «подвига» 
вороватых мужчин. Всего фигуранты 
демонтировали и похитили 150 метров 
рельсов массой почти 9 тонн. Сдава-
ли их в пункт приема и переработки 

металлолома. Ущерб от преступлений 
превысил 150 тысяч рублей.

Теперь дело злоумышленников на-
правлено в суд. Он решит, какое они 
получат наказание. По Уголовному 
кодексу РФ им грозит до пяти лет ли-
шения свободы.

Так хотелось 
поговорить!

Два жителя Кытмановского райо-
на предстанут перед судом за то, что 
среди ночи ворвались в чужой дом.

Как сообщила «АП» помощник ру-
ководителя регионального Следко-
ма РФ Людмила Рязанцева, в марте в 
одном из сёл Кытмановского района 
двое молодых людей решили зайти к 
знакомому. Одному из парней не нра-
вилось, что мужчина часто приходит к 
его родителям и подолгу гостит у них. 
Визитеры увидели, что дверь жилища 
заперта изнутри: всё-таки был уже 
поздний вечер. Но молодых людей это 
не остановило. Разговор, казалось им, 
было невозможно отложить. Они вы-
рвали засов и проникли в дом. Хозяин 
и его супруга уже спали. Разбудив их, 
непрошеные гости стали высказывать 
свои претензии...

А потом им пришлось объясняться 
в полиции. Оба стали фигурантами 
уголовного дела. Они обвиняются в 
нарушении конституционных прав на 
неприкосновенность жилища.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Космическая монета
Неизвестный житель Бийского района продает двухру-

блевую монету с изображением Юрия Гагарина за 300 тыс. 
рублей.

Объявление о денежке, «приносящей удачу», появилось на 
сайте «Авито». Это юбилейный экземпляр, выпуск которого в 
2001 году был посвящен 40-летию полета человека в космос.

В тот год большинство двухрублевых монет были именно 
такими. Гораздо более редкой считаются обычные 2 рубля 
2001 года – без Гагарина. Именно они интересны для нумизма-
тов, ведь известно всего несколько таких денежных знаков. Их 
стоимость оценивается сейчас в 100–150 тыс. рублей, по данным 
сайта «Монеты России».

Экземпляры с Гагариным стоят «всего-то» от 50 до 100 рублей. 
Правда, и здесь есть исключения. Если нет знака монетного двора, 
цена может вырасти до 20 тыс. рублей.

Чем объясняется сумма, которую установил житель Бийского 
района, неясно. Возможно, всё дело в удаче, которую, по утверж-
дению продавца, приносят эти два рубля.

Алёна ИВАНОВА

Старейшей школе Бийска № 4 уже 112 лет. 
А на днях исполнилось 10 лет, как она носит имя 
Виталия Бианки. Корреспондент «АП» побывал в 
гостях у педагогов и учеников школы и узнал, как 
там берегут и приумножают наследие знамени-
того детского писателя-натуралиста.

Школа № 4, как и любые дру-
гие, встречает гостей веселым 
гвалтом ребятни на переменах. 
Однако и отличает ее от подоб-
ных же заведений многое.

– Наше учреждение – един-
ственная в России мемориаль-
ная школа Бианки. Прежде чем 
ей присвоили имя Виталия Ва-
лентиновича, была проделана 
большая и кропотливая иссле-
довательская краеведческая 
работа и коллектив достойно с 
ней справился, – рассказывает 
заместитель директора Павел 
Коваленко. – Инициативу по 
присвоению имени известного 
писателя тогда проявили кол-
лектив учителей, выпускники 
школы. Нас поддержала и обще-
ственность, в частности Союз 
писателей России. В резуль-
тате решением Думы города 
в 2011 году школе было присво-
ено имя В. В. Бианки.

Это послужило хорошим 
поводом переосмыслить учеб-
но-воспитательный процесс. 
По словам Павла Коваленко, се-
годня четвертая, единственная 
в стране реализует инноваци-
онный проект «Школа-музей». 
Каждый второй учебный каби-
нет – оригинальная тематиче-
ская экспозиция. А школьный 
музей является одним из круп-
нейших по количеству экспо-
натов – их свыше 53 тысяч. Две 
экспозиции, кстати, называ-
ются «Наш учитель – Виталий 

Бианки» и «Литературное на-
следие Виталия Бианки».

В школе проводится масса 
мероприятий, посвященных 
изучению жизни и творчества 
писателя. Например, Бианков-
ские чтения для начальных 
и средних классов. Проходят 
конкурс рисунков о природе, 
викторины.

О������ 
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Педагогический коллектив, 

где когда-то писатель-натура-
лист преподавал биологию и 
мироздание, на протяжении 
уже долгого времени ведет 
активную переписку с его 
родственниками. Учителя 
созваниваются с его внуком 
Александром Михайловичем, 
который проживает в Санкт-Пе-
тербурге, общаются и с сыном 
писателя Виталием Виталье-
вичем, доктором биологиче-
ских наук. Кстати, последний 
присылает свои исследования 
о жизненном пути членов се-
мьи Бианки. К слову, книг са-
мого Виталия Валентиновича 
и изданий о нем в школьном 
музее свыше 200 и некоторые 
из них – с автографами потом-
ков писателя.

За последние десять лет чет-
вертая  по числу учащихся уве-
личилась почти вдвое.

– Были сложные моменты в 

жизни учреждения, но имя Ви-
талия Валентиновича помогло 
выжить, окрепнуть старейшей 
школе нашего города. И сегод-
ня здесь учиться престижно и 

интересно, – заключает Павел 
Коваленко.

Дети прекрасно знают жизнь 
и творчество Виталия Бианки 
и даже самостоятельно прово-

дят экскурсии по школьным 
экспозициям. Здесь всегда 
бывает много гостей – участ-
ники различных семинаров, 
конференций. Ежегодно в 
школе проводится фестиваль 
школьных музеев «Весна крас-
на!», что создает широкое поле 
деятельности для патриотиче-
ской и воспитательной работы.

С ����� ��������
– Носить имя Виталия Биан-

ки – это не просто приятно, это 

большая честь и ответствен-
ность, – высказывает свое мне-
ние учитель Лира Генсицкая. 
– И самому учителю необходи-
мо любить творчество Бианки, 
ценить окружающую нас при-
роду, и детей приучать к этому. 
Мы читаем книги, ребята де-
лятся со мной своими наблюде-
ниями. Мы подражаем Бианки, 
ведь он наблюдал и записывал. 
Говорю детям: «А вы пока запо-
минайте, вот научитесь хорошо 
писать – и тоже будете записы-
вать. А вдруг в будущем вы тоже 
станете писателями?!»

Лира Борисовна преподает 
в экологическом классе. Уже с 
младых ногтей первоклашки 
приучаются беречь природу, 
понимать процессы, происходя-
щие в ней, любить ее, как любил 
и понимал сам Виталий Бианки.

– Мы, юные экологи, не про-
сто любим природу, а умеем 
ее охранять и беречь. Делаем 
наблюдения, вот сейчас под-
готавливаем исследование 
про гнезда птиц. Дети сами 
собирают материал для него, 
– рассказывает учитель. – У нас 
есть кабинет литературного на-
следия, уникальная коллекция 
книг Виталия Валентиновича. 
Есть прижизненные издания, 
подарочные, редкие собрания 
сочинений – в общем, большая 
коллекция, которой пользуют-
ся ребята. Даже в классе своя 
маленькая библиотека.

Во многом благодаря и это-
му юные экологи, учащиеся в 
школе № 4, прекрасно знают, 
чье имя носит их родное обра-
зовательное учреждение.

– Наша школа – имени Ви-
талия Бианки. Он наблюдал за 
всякими животными и птица-
ми и писал об этом, – с уверен-
ностью говорит первоклассник 
Никита Жарков.

– Моя любимая книга Вита-
лия Бианки – «Первая охота». 
Он хороший писатель, – тут 
же делится впечатлениями его 
одноклассник Макар Косарев.

Но вот начинается откры-
тый урок о жизни удивитель-
ного человека, беззаветно лю-
бившего природу и сумевшего с 
помощью литературного слова 
передать эту любовь детям и 
взрослым.

А вы давно читали произ-
ведения Бианки?

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

А вы давно читали 
Бианки?
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Более 200 тематических книг хранится в запасниках музея.

Школе № 4 – 112 лет, 10 лет из которых носит имя писателя.

Лира Борисовна с юными экологами.

Творчество Виталия Бианки здесь любят.
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Островки жизни
Во вторую субботу мая ежегодно отмечается Всемирный 

день перелётных птиц. Огромные расстояния – настоящее 
испытание, далеко не все пернатые благополучно долетают. 
Многие виды уже попали в Красные книги регионального и 
федерального уровня и нуждаются в защите.

Весна – сложное время. Это начало пожароопасного сезона, 
половодье, открытие весенней охоты на водоплавающую дичь. 
И в таких условиях уставшим пернатым приходится заниматься 
поиском и строительством гнезда, созданием пары, выведением 
потомства. Особо охраняемые природные территории (ООПТ) 
призваны сохранять природные сообщества, но не все режимы 
охраны позволяют убрать фактор беспокойства со стороны чело-
века. Максимально комфортны для обитателей заповедная терри-
тория и национальный парк с выделенной заповедной зоной, где 
запрещена хозяйственная деятельность и ограничено посещение.

С созданием национального парка «Салаир» у птиц появилось 
такое относительно безопасное место для жизни. Сюда вошла 
ключевая орнитологическая территория международного значе-
ния «Ельцовская» площадью 27 300 га. Это участок Салаирского 
кряжа на правобережье реки Чумыш на границе Алтайского края 
и Кемеровской области, где поросшие лесом холмисто-увалистые 
низкогорья расчленены речными долинами и балками. Как со-
общает пресс-служба Тигирекского заповедника,  в летнее время 
здесь зарегистрировано более 100 видов птиц, среди которых много 
редких на федеральном и региональном уровне видов: черный 
аист, хохлатый осоед (на фото), сапсан, орел-карлик, иглохвостый 
стриж, филин, серый сорокопут, синехвостка и др. Территория 
имеет международное значение не только как место гнездования 
большого подорлика, серого журавля и коростеля, но также и 
птиц таежной биосистемы, к примеру глухаря, рябчика, лесного 
дупеля, трехпалого дятла, синего соловья, соловья-свистуна.

Заповедные участки занимают всего лишь 5% Алтайского 
края. Эти крохотные островки жизни, разбросанные по всей 
территории, без нашей сознательности не смогут обеспечить 
экологический баланс всего региона. А ведь достаточно каждому 
быть добрым и заботливым по отношению к окружающему миру 
и в том числе к птицам…

Ксения ТЕВС


